

PROTAGONISTAS

Lo que cuesta ser de Dios

Historia y vida de Carlos Camus en nuevo libro

□ El flamante "curita", delgado aún, tímido, caminaba un día de primavera de 1950 por las calles de Valparaíso. Era su primera salida con sotana, y esto lo complicaba. Sintiendo sobre sí "los ojos de todos los habitantes del barrio", se acercaba ya a la casa de sus padres cuando de un grupo de niñas que jugaban a la pelota salió una voz que decía:

— ¡Qué lindo es ser de Dios!

El "curita" Carlos Camus llegaría a obispo sin olvidar la frase.

Juan Mihovilovic, abogado y escritor linaresense, cuenta la historia del personaje en un libro de reciente aparición: *Camus obispo* (Ed. Rehue, Santiago, 1988, 132 págs.). Lo toma desde su infancia y va siguiéndole la trayectoria, que pasa por sus comienzos como sacerdote en Valparaíso y desemboca en el Obispado en Linares.

Es una carrera corta pero compleja,



Obispo Carlos Camus

Carlos Camus trabajó con el recién nombrado Raúl Silva Henríquez y, luego, con su sucesor Emilio Tagle. Fue buen amigo de ambos. Tagle lo distinguió entre sus colaboradores, y sintió mezcla de pena y entusiasmo cuando debió separarse de él el día en que el Vaticano lo nombró obispo de Copiapó.

De Copiapó debió trasladarse a Santiago, para asumir el cargo de secretario de la Conferencia Episcopal chilena. Fueron tiempos difíciles, porque la jerarquía eclesiástica debió asumir la defensa

de los derechos humanos en un clima de suspicacias y rebeldía contra su autoridad.

• La peligrosa franqueza

Por sus funciones, Camus fue "la cara visible" de sus hermanos pastores. Esto lo convirtió en blanco de ataques y críticas por parte de quienes esperaban una reacción "a la española" de la Iglesia. Mihovilovic recoge dos incidentes reveladores al respecto.

Uno fue el de las "declaraciones" que hizo ante un grupo de periodistas, que se grabaron y, a pesar del compromiso contrario, se publicaron. Más se publicaron adulteradas, haciendo, por ejemplo, que ciertas preguntas del obispo aparecieran sin los signos de interrogación, lo que las transformaba en afirmaciones. El otro incidente se produjo al volver de Riobamba tres prelados chilenos a los que apresó la dictadura ecuatoriana. Un grupo de manifestantes los asaltó en el aeropuerto de Pudahuel a vista y paciencia —y complacencia— de las autoridades.

Como siempre, Carlos Camus habló claro. Es lo que no suelen perdonarle los que quisieran verlo tibio u obsecuente.

El libro de Mihovilovic es un buen recordatorio para los que vivieron ciertos momentos. Para otros, es buena información. Pero pudo ganar en elocuencia si hubiera entregado más datos y no tantos comentarios. Citar, por ejemplo, algunas de las adulteraciones de la prensa oficialista habría tenido mucha mayor fuerza que sólo decir que las hubo. □ o.a.

Lo que cuesta ser de Dios [artículo] G. B.

Libros y documentos

AUTORÍA

G. B.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Lo que cuesta ser de Dios [artículo] G. B. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile